

D F A E

DIVISION POLITIQUE II

Original direkt weitergeleitet

p.B.15.21.Sing. - FE/CAM

Berne, le 25 janvier 1990

SINGAPOURI. GénéralitésSuperficie : 618 km²

Capitale : Singapour

Population : 2, 6 millions (76 % d'origine chinoise, 15 % malaise, 6,5 % indienne et pakistanaise; quelque 40'000 Européens vivent également à Singapour)

Langues : chinois, malais, anglais, tamoul

Nature du régime : "démocratie" parlementaire contrôlée par un parti dominant

Président : WEE Kim Wee

Premier ministre :

Représentant suisse : Ambassadeur Kurt Wyss

Singapour a obtenu son indépendance le 9 août 1963 et constitué, de 1963 à 1965, une fédération avec la Malaisie. République depuis 1965, Singapour se compose de l'île principale et de 50 îlots dont 2/3 seulement sont habités. Le "People's Action Party"

(PAP) domine la scène politique depuis 1959. L'homme fort de Singapour, Lee Kuan Yew, autocrate confucéen, est au pouvoir depuis 31 ans, l'autocrate d'inspiration confucéenne Lee Kuan Yew a cédé le 28 novembre desuis le poste de Premier-Ministre à Goh Chok Tong, puis 30 ans (âgé de 66 ans, il a annoncé son retrait définitif du gouvernement pour fin 1990), Le chef de l'Etat, élu pour 4 ans, n'a qu'une fonction honorifique.



II. Relations bilatérales Suisse - Singapour

1. Appréciation générale

Les relations entre la Suisse et Singapour, la "Suisse de l'Asie", sont excellentes. Les deux pays se rejoignent par leur manque de matières premières, leur population disciplinée et laborieuse, leur économie de services essentiellement dépendante de l'extérieur.

La Suisse a valeur d'exemple pour sa place financière, son tourisme, la capacité d'innovation de son industrie horlogère, son rôle international que Singapour rêve d'imiter, la coexistence modèle de langues et cultures diverses, son armée, son système de protection civile et de formation professionnelle. Depuis le milieu des années 80, l'objectif déclaré du gouvernement de Singapour est d'ailleurs d'égaliser notre niveau de vie.

Pour la Suisse, Singapour est le plus important des pays de l'ASEAN et exerce un attrait certain sur nos milieux économiques. Le Premier ministre LEE Kuan Yew entretient des contacts personnels avec les représentants des grandes entreprises et banques suisses, presque toutes représentées à Singapour.

Malgré ce contexte favorable, aucun contact officiel au niveau gouvernemental n'a eu lieu jusqu'ici.

Un seul ~~contentieux~~, récent, concerne l'acquisition de logements de service pour les membres du personnel de la mission permanente de Singapour à Genève. En effet, nous ne pouvons accepter la demande de réciprocité faite par Singapour, chaque demande d'acquisition devant être traitée selon ses mérites, compte tenu du préavis du canton concerné.

2. Relations diplomatiques et consulaires

Relations officielles dès 1917. La Suisse a disposé d'un consulat et, depuis 1967, d'une ambassade avec chargé d'affaires en pied. Un Ambassadeur est accrédité à Singapour depuis décembre 1987.

Pour sa part, Singapour dispose de consulats à Genève et Zürich et d'une mission permanente près les organisations internationales à Genève. L'Ambassadeur de Singapour en RFA est également accrédité à Berne depuis 1983.

3. Relations économiques

Notre présence économique à Singapour remonte à la deuxième moitié du siècle dernier avec l'ouverture d'agences d'entreprises commerciales suisses. Aujourd'hui, Singapour est une base importante pour notre économie (environ 150 entreprises y sont représentées, dont 90 sont rassemblées au sein de la "Swiss Business Association Singapore" / SBAS).

La Suisse est le 20e partenaire commercial de Singapour (16e rang pour ses exportations et 26e pour ses importations).

En 1989 (janvier-novembre) ses exportations (montres, produits chimiques, machines) se sont élevées à 673.19 mio, alors que ses importations (pierres et métaux précieux, machines, appareils) se limitaient à 132.75 mio.

La Suisse vient au 8e rang des investisseurs derrière les Etats-Unis, le Japon, la Grande-Bretagne, les Pays-Bas, la RFA, la France et la Suède.

4. Colonie suisse

Environ 800 personnes, actives principalement dans les secteurs commercial, industriel, des services et hôtelier.

Les premiers immigrants suisses sont arrivés au 19e siècle (le Swiss Rifle Club, aujourd'hui Swiss Club, a été fondé en 1871). L'Ecole suisse de Singapour rassemble quelque 80 élèves.

Environ 50'000 touristes suisses ont visité Singapour en 1988 (contre 27'000 en 1984).

La NZZ et la Basler Zeitung ont un correspondant régional résidant à Singapour.